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从北京前往韩国平昌，国际航段飞行时间一般只需要近
两个小时。有朋友开玩笑说，从北京市区开车去昌平，如果
遇到堵车，“等你落地韩国，我可能还在路上呢”。

这里先说的“平昌”位于韩国东北部，隶属于江原道，后
说的则是咱北京的昌平区。北京距离平昌并不算远，而作为
体育记者，我再次来到这里已时隔六年。

六年前，2018年平昌冬奥会在这里举行，之后冬奥进入
“北京周期”。六年后，平昌所属的江原道将于1月19日至2
月 1日举办冬青奥会；追随前辈的脚步，全球顶尖青年运动
员将相聚于此。值得一提的是，在这六年间的两届冬奥会和
冬青奥会，全部在东亚举行。

1月16日，当新华社报道团走出韩国首尔仁川机场，本
届冬青奥会的吉祥物“萌吉奥”前来迎接。据说，这个以雪球
为原型的吉祥物，正是出自2018年平昌冬奥会吉祥物和冬
残奥会吉祥物在“打雪仗”时丢出的一颗雪球。

的确，2018年冬奥会投出的那颗“雪球”给举办地江原道
留下了难以磨灭的印迹。从仁川机场一路向东，驱车三个多
小时驶入江原道之后，道路两侧的冬青奥会标识多了起来。
但在主要路口处，还摆放着当年平昌冬奥会时的五环和吉祥
物。记者来到冰上项目比赛场馆，看到这里多数也摆放着当
年平昌冬奥会的吉祥物。

平昌冬奥会也给我留下许多难忘记忆。还记得短道速
滑选手武大靖霸气摘得平昌冬奥会中国代表团首金之后，我
的同事、摄影记者兰红光抓拍了获胜后的武大靖——身披国
旗、高昂着头；武大靖的表现，配上这张照片，真的令人振
奋！还记得在平昌冬奥会闭幕式上那精彩的《2022相约北
京》8分钟文艺表演，随着圣火缓缓熄灭，冬奥“北京周期”留
下了无数精彩瞬间和感人故事。

如今，时隔六年，奥林匹克圣火将再次在韩国燃起。与
冬奥会相比，冬青奥会在影响力、商业价值等方面无法媲美；
办赛模式也是极简的，比如主媒体中心，只在一个训练馆的
一楼大厅摆放了十几张桌子供记者写稿；再比如，本届赛事
绝大多数项目都利用平昌冬奥会场馆，不再新建场馆。

国际奥委会主席巴赫直言，青奥会从创立之初就注定了
它不会像奥运会那样受到万众瞩目，但青奥会也有小而美的
独特魅力。对于青年运动员来说，冬青奥会不设官方奖牌榜，引导青年运动员
树立正确的胜负观；开设许多文化和教育课程，让年轻人从运动生涯初始就了
解奥林匹克价值观、具备全球视野。对于观众来说，所有赛事门票都免费，人
们可以拥有更多参与冰雪运动和了解奥林匹克的机会……

六年后，再来平昌看奥运，期待新一代青年运动员和所有参与本届冬青奥
会的人们一起，续写奥林匹克的辉煌。 （新华社韩国江陵1月17日电）

“唱着悠扬的赞歌，我们来了；
聆听冬天的故事，我们来了……”

17日，第十四届全国冬季运动
会筹备委员会宣传部发布了两部

“十四冬”主宣传片和会歌《冰雪之
约》的主题MV，发出共赴冰雪之约
的热情邀请。

盼望着，盼望着，“十四冬”的脚
步近了。2月 17日，“十四冬”就将
在内蒙古自治区盛大开幕，这是北
京冬奥会后国内首次举办全国冬季
项目大型体育赛事，也是内蒙古自
治区首次承办全国大型综合性运动
会。这场姗姗来迟的冰雪盛宴，终
于要拉开神秘的面纱，与期待已久
的观众再续冰雪情缘。

万事俱备 静待那一天

原定于 2020 年 2月举办的“十
四冬”，因为突如其来的新冠肺炎疫
情，按下了暂停键。筹备期延长的
四年，漫长却又充实。如今还有一
个月就将大幕重启，各项筹备工作
的进度条都已接近满格。

在过去四年里，尤其是北京冬
奥会之后，中国冰雪运动发生了翻
天覆地的变化，体验冰雪运动、参与
冰雪运动、吃上“冰雪饭”的人越来
越多，大众对冰雪赛事活动的需求
和期待也越来越大。

为了办一届满足大众期待的冬
运会，“十四冬”的筹备工作也不断
精进升级。

内蒙古冰上运动训练中心是
“十四冬”的主场馆，提前开赛的冰
壶（青年组）、花样滑冰（青年组）等
赛事正在这里火热进行。场上竞争
激烈，场下也奔忙不息，呼伦贝尔市
冰上运动中心副主任羡雪瑞和同事

们忙着对场馆进行一次次检验。
“场馆是2019年建成并投入使

用的，‘十四冬’延期的四年里，场馆
已参照北京冬奥会场馆的标准进行
了一系列升级改造，改造项目包括
灯光照明、供电、水源过滤等共 44
项。”羡瑞雪说，对原有的高耗能灯
光进行了升级，能耗可以降低 60%
至 70%，同时利用内蒙古丰富的风
能和光能，将“绿电”直接引入到场
馆使用，践行“绿色”办赛理念。

除场馆升级外，赛区设置也实
现了整合优化。越野滑雪项目移师
到更温暖的凉城赛区；此前需要在
国外举行的雪车、雪橇项目，现在可
以借助延庆的场地就近举行；米兰
冬奥会新增的登山滑雪项目，将在
扎兰屯赛区举办。

内蒙古自治区体育局副局长张
志说，尽管“十四冬”推迟了四年举
办，但对我们来说，是成长的四年，
能让内蒙古以更好的面貌接待全国
的运动员和观众。

以赛营城 城市更美好

雪花飘飘洒洒，落在海拉尔古
城景区，路中间“花滑小将”“森林精
灵”等大型冰雕被积雪覆盖，看上去

“胖”了不少。南来北往的游客们在
驻足欣赏冰雕的同时，也被路边的

“十四冬”官方特许商品零售店吸引
了目光。

“这是桦树皮制作的笔，很有呼
伦贝尔特色”“海拉尔的羊肉特别好
吃，这个铜锅涮的徽章很畅销”，推
门进入特许商店，和热气一起扑面
而来的，是导购员热情的介绍。

“北京冬奥会把大型运动会的
文创产品推向了一个新高度，也对

文创从业者提出了更高的标准和要
求。我们为‘十四冬’设计的文创产
品，更注重推广内蒙古当地文化和
民俗，希望通过‘十四冬’让更多人
了解内蒙古。”呼伦贝尔蒙兀文化传
播有限责任公司经理徐伟晶说，

“‘十四冬’虽然是一项体育赛事，但
对文化旅游产业的发展提供了很好
的契机，参与‘十四冬’文创开发的
这几年，大大提升了我们文创设计、
文化推介的理念。”

筹备“十四冬”的过程，也是主
办城市和各方参与者成长的过程。

夜幕降临，漫步在海拉尔的街
头，路旁树干上五颜六色的花灯，装
点出一个童话世界。以筹备“十四
冬”为契机，呼伦贝尔市全面提升城
市整体形象：对“十四冬”场馆周边
道路以及海拉尔区主次干道进行维
修改造，2022年以来新建或改造主
干道37条，打通“断头路”27条；推
进城区老旧小区改造提升，截至目
前已有43个小区完成改造。

申办“十四冬”以来，呼伦贝尔
的大街小巷、雪原林海都迸发出火
热激情。堆雪人挑战赛、冬季英雄
会、冷极马拉松等喜迎“十四冬”的
活动轮番登场，冬天到呼伦贝尔不
再只有看冰雪，冰雪赛事、民俗表
演、美食非遗等项目不断丰富旅游
业态，为游客带来多样的旅游体验。

热切期盼 让热“雪”沸腾

时隔四年还能重返“十四冬”的
志愿者岗位，呼伦贝尔学院的大四学
生包姗姗深感荣幸又幸运。“四年前
我是牙克石赛区的礼仪志愿者，现在
是冰球场馆宣传工作部的志愿者，虽
然岗位变了，但四年前的梦圆了。”包

姗姗目前正在进行赛前培训，每天都
倒数着日子等“十四冬”开幕，“准备了
四年，我有点等不及了”。

在海拉尔区南开路中学，下课铃
声响起后，校园内回荡起“十四冬”会
歌的旋律，学生们三两结伴来到操场
上，有的踢雪地足球，有的玩雪合战，
还有的打起了出溜滑。受“十四冬”
热烈氛围的影响，学校在这个冬季组
建了雪地足球队、雪地曲棍球队、雪
爬犁队等18支学生冰雪运动队，操场
成了学生们的冰雪运动乐园。

“还有一个月‘十四冬’就要开幕
了，孩子们都想早点在家门口看到武大
靖、范可新的比赛。”南开路中学校长胡
慧婷说，“等到再开学的时候，可能学校
冰雪运动队的学生们会更多啦。”

北京冬奥会的举办和“三亿人参
与冰雪运动”，带动了全国各地开展
和参与冰雪活动的热情，而“十四冬”
的召开，将为今冬以来的冰雪热再添
一把火，为冰天雪地变成金山银山再
出一份力。

“通过‘十四冬’这个窗口，内蒙古
的冰雪资源将会被更多人所了解。”
海拉尔区冰雪产业研究院负责人宣明
梅说，像是海拉尔还有很多待开发的
冰雪资源，具备建设旅游滑雪场的自
然地理条件和冰雪户外装备、体育装
备测试基地建设条件。

未来，海拉尔区计划发展冰雪装
备制造产业，与高校和科研院所对
接，探索高寒地区冰雪装备研发测试
基地，依托冷资源对产业进行转型升
级。“我们迫不及待地迎接‘十四冬’
的到来，相信借力‘十四冬’，我们的
冰雪产业将会踏上一个新阶段。”宣
明梅说。

（新华社呼和浩特1月17日电）

在 2023-2024 赛季的 CBA 赛
场上，青岛国信海天篮球俱乐部自
主培养的 18 岁小将杨瀚森场均拿
下 15.7 分、11.6 个篮板、3.8 次助攻
和2.4个盖帽，是全联盟表现最抢眼
的新秀之一，并且入选了CBA全明
星北区首发阵容。青岛男篮迄今为
止20胜11负，在常规赛积分榜上跻
身前六。

赛场之外，俱乐部在1月上旬与
济南舜耕中学（初中）、山东师范大
学附属中学（高中）、青岛市崂山区
第七中学（初中）举行了青训合作学
校签约授牌仪式，继续扩大青训
版图。

青岛俱乐部总经理张北海表
示，俱乐部非常重视篮球后备人才
培养，在全国范围内选拔篮球人才，
目前已与超过 10 家基层训练机构
达成长期合作关系，拥有U21、U19、
U17、U15、U13五级青训球员60余
名。此外，俱乐部还与一些高校建
立了比较密切的联系，在2023年有
11位青年队球员被南昌大学、浙江
大学、中国海洋大学、北京体育大学
等知名高校录取。

张北海说，这次跟3所中学建立
新的合作，是希望进一步打通从小
学、中学到大学的升学通道，让球员
德智体美劳全方面发展。因为俱乐
部是全国招生，很多外地家长最担
心的是孩子的学习问题。俱乐部希
望能够解决好学习和训练的矛盾，
通过跟这几所篮球名校的合作，实
现资源共享和互利共赢。

据张北海介绍，青岛俱乐部跟
这 3所学校的合作方式不尽相同。
济南舜耕中学和山东师范大学附属
中学地处济南，俱乐部主要是在一
些重点位置上和他们联合培养一些
球员，合作方式比较灵活。崂山七
中在青岛，校内训练条件也不错。
俱乐部会派教练去学校，跟他们共
同合作，整体打造一支队伍。

张北海告诉记者，当年杨瀚森
是在 15 岁时从淄博被选入俱乐部
青训体系的。经过 3 年左右的培

养，他已经成为一线队的主力球员。
不过，并不是所有的青训球员最终都
能进入CBA联赛。因此，在扩大入口
的同时，也要考虑球员的出路问题。

他说：“我们已经和很多大学有合
作了。录取到青年队的球员，除了一
部分进入到CBA，其他球员有机会打
大学生联赛，这样也不辜负家长对青
岛俱乐部的信任和期望。”

张北海表示，做篮球青训需要耐
心。俱乐部推进“一线队成绩+青训
体系建设”两条核心路线齐头并进的
发展思路，用了5年的时间才初步见
到了一些成效。在青训方面，俱乐部
的 U17 队伍连续两年夺得全国总冠
军，U19队伍获得全国亚军，累计为国
家各级梯队输送球员20多人次，例如
杨瀚森就是中国队征战 U19 男篮世
界杯赛的主力成员。此外，以青岛俱
乐部青年队为班底的国家 U18 男篮
夺得 2023 年东亚青年运动会冠军。
与此同时，青训的成果也让俱乐部有
条件打造起一支有竞争力的青年军，
在CBA联赛中的战绩稳步提升。

2023 年 12 月，全国 U13 青少年
篮球训练营举行，青岛俱乐部又有7
名小球员入选。张北海说，青训这条
路青岛俱乐部会坚持下去，除了随现
有梯队训练的小球员之外，还有一些
进入俱乐部视野的球员在与俱乐部有
合作的培训机构训练。

“我们的各级梯队一般有12名左
右的队员在训，像U15的梯队已经在
塞尔维亚外教的带领下训练了两年。
另外，还有几十名球员在与我们的合
作机构训练。”

张北海告诉记者，青岛俱乐部的
梯队与小球员的家长签约之后，会有
3个月的“反悔期”。

“如果家长有其他的选择，或者孩
子不适应集体生活，我们不会拦着。
大家都是为中国篮球培养人才，在遵
守CBA自主培养球员规则的前提下，
人才培养渠道越开放越好。中国篮球
要想有更好的成绩，需要大家一起扎
扎实实做青训。”

（新华社北京1月17日电）

新华社呼和浩特 1 月 17 日电
（记者朱文哲）第十四届全国冬季运
动会冰壶（青年组）男子决赛17日开
赛，天津队击败青海队获得冠军，青
海队、贵州队分别摘得银牌和铜牌。

决赛中，青海队以 1：0 拿下首
局，在随后的几局中双方你追我赶，
缠斗激烈。第 7局结束时，双方以
4：4打平。最终，天津队顶住压力，

在第8局拿到4分，以8：4赢得冠军。
“最后的这场决赛，我们是超常发

挥了。”天津队队长李泽泰在赛后表
示，赛前天津队是抱着学习的目的来
参加比赛的，对比赛的名次并没有过
多追求。“大家齐心协力让队伍闯进
了半决赛和决赛，没有辜负这么长时
间的努力，发挥出了超乎训练时的水
平。”李泽泰说。

新华社首尔 1月 17日电（记者
赵建通、陆睿）国际奥委会主席巴赫
17日到访 2024 年江原道冬青奥会
运动员村，视察运动员村设施并与
参赛运动员进行交谈。巴赫表示，
运动员们即将登上6年前他们的偶
像们比赛过的场地，希望他们发挥
出最好水平，希望冬青奥会能够成
为他们最终登上冬奥会舞台的
台阶。

巴赫说：“江原道冬青奥会的举
办是一个非常好的奥运遗产利用
的榜样案例。这次参赛的运动员
将要踏上6年前他们的偶像们比赛
过的场地，有形的奥运遗产得以利
用；这次冬青奥会运动员对于下一
代运动员的激励，又将成为新的无
形奥运遗产。这是一个真正的成
功故事。”

巴赫在江原道冬青奥会协调委

员会主席张虹陪同下走进运动员
村，视察了多功能健身区、宿舍、餐
厅等区域，并与多个代表团的运动
员交谈、合影。巴赫还为运动员们
送上了“礼物”——国际奥委会的
徽章。

“参加冬青奥会将是独一无二
的经历，希望这项赛事某一天会成
为这些年轻运动员登上冬奥会舞台
的台阶。”巴赫说。

江原道第四届冬季青奥会将于
2024年 1月 19日至2月1日举行，预
计将有来自80多个国家和地区的约
1900 名运动员参赛，展开 7个大项、
15个分项的争夺。这是亚洲首次举
行冬青奥会，也是继2018年平昌冬奥
会之后，韩国再次举办奥运级别赛
事。据悉，本届冬青奥会将主要沿用
平昌冬奥会所留下的奥运场馆和绿色
交通基础设施。

新华社罗马 1月 16日电（黎梦
青）罗马俱乐部16日宣布主教练穆
里尼奥离任的消息，接任罗马主帅
之位的是“红狼”前队长德罗西。

罗马本赛季的成绩不尽如人
意，目前积分榜排名第九，比排名第
四的佛罗伦萨少了 5分，因此距离
欧赛资格还有一段距离。

穆里尼奥于2021年6月开始担
任“红狼”主教练，任期三年，他在上

任后的第一个赛季，便率队在2022
年 5 月夺得了欧洲协会联赛的冠
军，并在上赛季率队挺进了欧罗巴
联赛的决赛。尽管他多次表示自己
希望在原定任期结束后继续执教罗
马，但却在三年还没到时便被俱乐
部老板解雇。

“我们代表罗马俱乐部全体成
员感谢何塞（穆里尼奥）自加入俱乐
部起一贯的激情和努力，我们将永

远记住他任职期间的那些美好回
忆，但我们相信，对俱乐部利益来
说，做出改变是刻不容缓的。”俱乐
部老板丹·弗里德金和瑞安·弗里德
金说，“我们祝愿何塞和他的助理们
在未来的事业中一切顺利。”

穆里尼奥在自己的社交媒体以
一段视频剪辑回应了这一消息，视
频中包含了他在“红狼”执教期间的
高光时刻，以及一些球迷打出的横

幅。视频下方，他诗意地用意大利语
写道：“汗、血、泪、欢乐、悲伤、爱、兄
弟、历史、心、永恒。”

接任罗马主帅之位的是“红狼”前
队长德罗西，罗马官宣穆里尼奥离任
后不久便任命了这名新主帅，他于当
日下午与队员们见面。除了迪巴拉和
卢卡库这些新近加盟的队员以外，队
里多数人与他再熟悉不过了，因为在
他2019年退役前还是他们的队友。

内蒙古准备好了
——写在“十四冬”开幕倒计时30天之际

新华社记者 张云龙 王春燕 魏婧宇

巴 赫 到 访 冬 青 奥 会 村 鼓 励 参 赛 运 动 员

1 月 17 日，在卡塔尔多哈阿图玛
玛球场举行的男足亚洲杯小组赛 A
组比赛中，中国队对阵黎巴嫩队。

图为中国队球员朱辰杰（左）在
比赛中争顶。

新华社记者 贾浩成摄
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罗 马 主 帅 穆 里 尼 奥 下 课 德 罗 西 接 任

拓宽入口与出口 发现更多杨瀚森
——青岛男篮深耕青训

新华社记者 王镜宇 张武岳
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天津队夺得“十四冬”冰壶（青年组）男子冠军


